

## Educación religiosa

### V.— La misión de enseñar la religión a los niños

*Los padres de familia y el hogar.*  
El padre y la madre de familia son los autores de la vida del niño; éste es como la obra salida de las manos de aquellos. El niño al nacer es apenas el esbozo del trabajo completo y admirable que se llamará más tarde «el hombre.» La educación es el desarrollo y perfeccionamiento que ha de ir completando ese esbozo tierno y hermoso, y los padres son los artistas en cuyas manos se debe comenzar y proseguir el perfeccionamiento que ha de trocar al tierno y débil niño en hombre acabado y completo.

Es una ver ad axiomática que el que produce una cosa tiene el derecho de perfeccionarla; el niño, que es un ser en vías de desarrollo y perfeccionamiento, es producción directa de los padres de familia; luego, los padres de familia tienen el legítimo derecho de perfeccionar, esto es de educar a sus hijos.

Como la educación moral abarca el desarrollo del sentimiento religioso, se deduce de ello que los padres tienen el inviolable derecho de enseñar a sus hijos las verdades y prácticas religiosas.

No solamente es un derecho sino una obligación forzosa la que el padre de familia tiene de enseñar la Religión a sus hijos, pues el fin de toda educación es el perfeccionamiento para adquirir no sólo la felicidad material y temporal sino también la sobrenatural y eterna. Desde que el niño viene al mundo, sus padres reciben su alma cándida y blanca de las manos de Dios, como depositarios responsables para dar cuenta de ella en el día de la liquidación final. Los padres de familia, y sólo ellos, son los que tienen que responder ante el tribunal divino por sus hijos. Cuál no será, pues el cuidado y la atención que ellos deben poner para educar cristianamente a sus hijos! De ese cuidado y esmero paternos en la enseñanza religiosa depende, casi por completo, la felicidad sobrenatural del hombre.

*Los maestros y la escuela.*—Los padres de familia tienen el derecho y el deber de educar cristianamente a su prole por ley natural; el maestro tiene ese mismo derecho y ese mismo deber no por ley natural sino por un convenio celebrado con los padres del niño, los cuales delegan en él—no del todo sino en parte—tal derecho y tal obligación.

El maestro, al recibir del Gobierno una plaza de escuela y su correspondiente sueldo, tácitamente queda comprometido con los padres de familia (que son en realidad los que indirectamente pagan al maestro) a ayudarles en la labor de la educación de los hijos. Pero—como ya dijimos—la educación

del hombre incluye en su programa la enseñanza religiosa; luego, el maestro tiene, por convenio implícito, el mismo derecho y la misma ineludible obligación de enseñar a sus discípulos la religión que sus padres profesan.

No es buen ayudante quien es quiva las fuerzas para no ayudar en alguna de las partes a que se ha comprometido. Así no es buen maestro el que descuida el desarrollo del sentimiento religioso, que es una de las partes integrales de la educación del hombre.

Tampoco es buen maestro el que desvía el sentimiento religioso del niño por otro camino que el que ya sus padres le marcaron, y no enseña la verdadera y genuina Religión de los padres del educando, y de una manera eficaz y sin contradicciones.

En fin, el maestro y el padre de familia no deben andar en desacuerdo sobre el asunto de educación religiosa, sino que aquel debe respetar y continuar la labor paterna ya iniciada en el hogar y contribuir con todo su empeño a su buen éxito final.

*El sacerdote y el catecismo parroquial.*—Los padres de familia tienen pues, el derecho de enseñar la Religión a los niños por ley natural, los maestros lo tienen por convenio y por delegación paterna. Sólo el sacerdote tiene ese sagrado derecho por ley divina. A los apóstoles les dió Jesucristo la misión de enseñar su doctrina a todo el mundo, según nos dice el evangelio de San Mateo al final del capítulo XXVIII: "Id e instruid a todas las naciones... enseñándoles a observar todas las cosas que yo os he mandado..."

No hay argumento alguno, en contra de tal derecho, que resista a semejante prueba. Entonces, ¿con qué razones legales se pretende que el sacerdote no entre a la escuela a cumplir con un sagrado deber, para cuyo desempeño ha recibido potestad del mismo Dios?

Hoy que el sectarismo anticristiano se ha apoderado de la enseñanza pública, hoy que se le prohíbe al sacerdote entrar a la escuela a cumplir con su misión de santidad y civilización, no le queda otro camino al Cura de almas que la enseñanza dominical, constante, asidua y adecuada a la niñez, y la conquista de los hogares por medio de la ejemplar conducta, la dulzura y el sacrificio, para poder cumplir con el deber de la instrucción religiosa de la niñez.

*Recompensa para los catequistas.*  
—Los catequistas, esto es, los que imparten a los niños la enseñanza religiosa (padres de familia, maestros, sacerdotes y ayudantes) tie-

nen concedidas por la Santa Madre Iglesia, muchas gracias e indulgencias. También recibirán, además de la satisfacción interior, por obra tan caritativa, la bendición especial de Jesucristo, el cual así como lanzó su terrible anatema contra los que *escandalizaren a un pequeñito,*

así manifestó su contento y gratitud por el bien hecho a los niños.

NOTA.—Mucho de lo escrito en este artículo es tomado del folleto «Enseñanza religiosa o enseñanza laica» del Presb. Canónigo Rosendo Valenciano.

Z. Z.

## BURUNDULINADAS

### Gran Diccionario de la Lengua Real de Tiquicia

Voces recogidas de la Calle por Burundulin

C

C. (En España es la tercera letra y segunda consonante del alfabeto. Aquí es la primera letra de la Patria; está al principio de las calles; y es la más abundante en nuestro territorio como que la encontramos en todas las cuevas, y sabido es que en Costa Rica cuando no se va cuesta arriba, se va cuesta abajo. Además es el principio de nuestra riqueza, porque nuestra riqueza es el café. Y es el embrión de la pérdida de nuestra soberanía, porque nuestra soberanía va a la cola de todas las soberanías. Por ella tenemos Congreso, cultura y la zumbra de nuestros volcanes. Sin ella, nunca habría sido Cartago, la muy leal y muy noble.

Cuando es gemela y se le ocurre hacer un doble enlace con la primera dama del alfabeto, pronto, como las rosas, se marchita, entra en putrefacción yede, y hay que suprimirla como sucedió con Pacaca.

En cambio, si es gemela y entra en doble compañía con la cuarta vocal, nos da un tesoro a los grandes, y es el espanto de los niños, como día a día lo vemos con el *Coco*. Y si, *guapil*, forma sociedad con la primera y tercera vocales nos ofrece el producto más generalizado en nuestra tierra, *Caco*.

Ella es la *mascata* de Costa Rica. Nos ha dado Presidentes y todos ellos de temple: Carrillo—Castro, Carranza; generales: Cañas Carazo, etc.—músicos: Campabadal, Castro Carazo, etc. Pero no da poetas y esa es su mayor ventaja.

A ella debemos los colegios, y, desgraciadamente también los cuarteles.

Y no sigo... porque, por ello, debo *Callar*.

*Cabal*, nuestra mala situación.

*Cabargar*, andar... como anda nuestra enseñanza.

*Cabalísticas*, las reuniones de no tables.

*Cabeza*, la venimos perdiendo de 30 años para acá.

*Cable*, sartal de mentiras.

*Cabrón*, que lo defina otro.

*Cacao*, acción de pedir, en algunos de nuestros políticos.

*Cacarear*, canto matutino del tico.

*Cacerola*, vasija vieja del Estado a la orden de los diputados.

*Cadalso*, germen que nos dió por fruto a Victor Hugo.

*Cadáver*, menudo, vuelto, cambio.

*Caer*, parado, esperanza que se adquiere en las giras políticas, jugando a dos partidos; de leva, dar crédito a las ovaciones; tener fe en las promesas políticas y en la amistad de los yanquis; como un zapallo, salir rodando del ministerio (tal la esperanza que abrigamos respecto al de I. P).

*Cagarruta*, dibujos que hacen las moscas sobre las carnes, las frutas, los quesos, etc. de que nos abastecemos en el Mercado, a pesar de la Policía de Higiene.

*Caja*, vacío.

*Calabozo*, habitación higiénica y confortable destinada a los huéspedes del Gobierno en el Castillo del Torres.

*Calambres*, contracciones del Tesoro.

*Calamidad*, pretexto para divertirse.

*Calavera*, perfil de Costa Rica.

*Calificar*, según el Ministerio de I. P. determinar la iniciativa personal, el progreso moral y cien disparates más.

BURUNDULIN

### FANNY HIDALGO

En la mañana de hoy se verificó el entierro de los restos de la señorita Fanny Hidalgo, saliendo el cortejo fúnebre de la Santa Iglesia Catedral.

El cuerpo fué llevado en hombros hasta el Cementerio General, por los numerosos amigos de la extinta.

Mientras tanto el coche fúnebre marchaba adelante, cubierto de coronas.

El acompañamiento fué muy numeroso, sobre todo, maestras de escuela y alumnas del Colegio de Señoritas.

Reciban sus padres y hermanos el testimonio de nuestra condolencia.

### LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

### Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS

CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

## El error del liberalismo y sus varias formas

(Colaboración y traducción especial para Nueva Era)

Complemento de la segunda tesis

Párrafos de Maurras. (*Libéralisme et Liberté*)

### IX

«En el orden político el liberalismo ha tomado la sustancia de la primera frase del *Contrato Social* y en el primer artículo de la *Declaración de los Derechos del hombre* dice que *el hombre nace libre*. El liberalismo quiere que el individuo humano se vea libre de todos sus antecedentes naturales o históricos. El lo dejará libre de todos los lazos de familia, de todos los vínculos corporativos y de todos los demás lazos sociales o tradicionales. Pero como es necesario vivir en sociedad y la sociedad exige un gobierno, el liberalismo establecerá entonces el gobierno de la sociedad, concediendo un voto o sufragio a cada libertad (individual) y haciendo la cuenta o suma de todos estos sufragios soberanos. La mayoría, expresando lo que Rousseau llama la voluntad general, expresará también en cierto modo una libertad general. La voluntad de la mayoría viene desde entonces a ser un decreto de ley contra el cual, nada ni nadie podrá establecer algún recurso, por más útil o razonable, preciosa o sagrada que pueda ser esta cosa o persona. La libertad fundamental (del liberalismo) establece una regla que ignora metódicamente las fuerzas y las libertades particulares y se vanagloria de crear por sí sola la libertad de cada uno, pero en la práctica la historia demuestra muy bien que este individualismo degenera los individuos. Este es su primer efecto. El segundo es el de tiranizar, sin salir del derecho todos los individuos que no pertenecen a la mayoría y por consiguiente de destruir los últimos restos de las libertades reales»

«En el orden económico, la libertad fundamental quiere que la suma de las libertades individuales, de donde debe de resultar inevitablemente el bien, sea una obra sagrada. No hay más que dejarla hacer y dejarla pasar.

La ley del trabajo debe ser individual. Tanto por el respeto a su propia libertad como por veneración a la ciencia humana, el obrero

debe respetar las prescripciones del decreto de Chapelier y apartarse con severidad de toda asociación, corporación, federación o sindicato de orden profesional y que sea capaz de turbar el juego libre de la oferta y de la petición, el libre cambio del salario y del trabajo. Tanto peor si el que negocia con el trabajo es un millonario, dueño absoluto de escoger entre 10,000 obreros: ¡libertad, libertad! *La libertad económica termina entonces, por una rápida deducción, en la célebre libertad de morir de hambre*. Me atrevería a llamarla libertad negativa, abstracta, mejor dicho, una libertad sustraída o arrebatada. Esa libertad le niega al obrero toda la libertad real, toda libertad práctica, todo poder libre y seguro de conservar su vida, de sostener su fuerza entre tanto le niegue la libertad de asociación. Ha necesitado la decadencia de las ideas liberales para obtener en el orden económico un cierto grado de libertad de asociación. Para extender esta libertad, para cubrirla y alimentarla, se debe de destruir todo lo que hay todavía de liberalismo en los espíritus... Es necesario excluir todo liberalismo o renunciar a toda libertad efectiva». (página 5 y sig.)

«Es necesario excluir el gobierno del número (que previene del sufragio de mayoría) porque es absurdo en su fuente, incompetente en su ejercicio, pernicioso en sus efectos. . . . Respetamos demasiado al pueblo para ir a decirle: basta contar los votos de los incompetentes para resolver las cuestiones de interés muy general y que exigen largos años de estudio, de práctica o de meditación; basta recoger y agregar los votos de los que primero lleguen para salir bien en los asuntos más delicados. . . . El gobierno, que previene del número tiende a la desorganización del país. Destruye por necesidad todo lo que le reprime, todo lo que difiere de sí mismo: religión, familia, tradiciones, clases, organizaciones de todo género, &» (página 9)

### Doña Carolina vda. de Turret

La muerte tocó a las puertas de un hogar donde vivía una anciana tranquila, toda alma cristiana, toda generosidad. Era ella una virtuosa dama de origen francés, pero costarricense por derecho, pues tenía casi 40 años de residir en Costa Rica; la cual amaba como a su vieja Francia.

Era la abuelita de nuestra vecindad, donde todos la queríamos e idolatrábamos por la blancura de su dulce alma, por la sinceridad de sus afectos y hasta por su lenguaje salpicado todavía por los giros franceses que de vez en cuando nos hacían reír.

Dichosa ella que ha bajado a la tumba después de recibir las ben-

diciones del cielo en forma de una familia noble y bien educada!

Su muerte nos duele, porque todo lo bueno hace falta, sobretodo para ejemplo de la humanidad que vive tan alejada de lo bueno y de lo ejemplar, hemos de pensar que la voluntad de Dios le ha llamado y que El habrá sabido colocarla en el sitio que los limpios de corazón merecen.

Para su familia bañada hoy por las lágrimas y martirizada por el dolor de su desaparición, enviamos nuestra voz de condolencia y nuestros deseos por una cristiana conformidad.

El entierro de la señora v. de Turret se celebró con gran solem-

nidad en la Capilla del Sagrario, donde tuvo lugar un oficio religioso.

A la salida, el cadáver fué colocado sobre la elegante carroza "La Caridad" de la Empresa Polini, que fué la que hizo el servicio a completa satisfacción.

Un numeroso acompañamiento llegó al Cementerio donde descansará el cadáver de la virtuosa anciana que tanto estimamos y quisimos.

LUMEN

**ESPIGAS EUCARISTICAS**  
de venta donde  
**TREJOS HERMANOS**

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## La Municipalidad de San José economiza

APRENDA EL GOBIERNO NACIONAL

Labor simpática por demás ha sido la de la Corporación Municipal capitalina, que en sus dos últimas sesiones ha llegado a economizar en diferentes formas y sin perjudicar en nada los servicios públicos, la enorme suma de TREINTA MIL COLONES anuales.

Mientras el Gobierno de la Nación ha creado una Subsecretaría de Estado, un puesto de auxiliar del Fiscal Específico, tres plazas inútiles y antipáticas de Inspectores escolares, un Agente de Policía del Ferrocarril, un ridículo censor de Teatros y Librerías y un no menos ridículo Jefe de Protocolo del Ministerio de Relaciones Exteriores, el Gobierno local, aconsejado por su valiente y decidido Gobernador señor Ortiz, vela como es debido por los intereses confiados a su cuidado y, cerrando los ojos,—con dolor, estamos seguros de ello,—a todo sentimentalismo y sin preocuparse de las amistades y del *quedar bien*, suprime y rebaja dotaciones. ¿No es en verdad digno nuestro

Gobierno local de servir de modelo a nuestro Gobierno nacional que a lo sumo se atreve a aconsejar a los Gobernadores la supresión de simples Agencias de Policía, dotadas miserablemente con \$35 mensuales?

Y ha sido bien recibida la supresión del Cuerpo de Bomberos, institución que hoy por hoy sólo presta muy buenos servicios a las Compañías de Seguros, pues con las leyes decretadas en la Administración anterior los incendios han disminuido y las Compañías no reportan ningún beneficio a la Comunidad, pues hasta *aparentemente* se han retirado del país, a fin de aludir las contribuciones y responsabilidades legales. Si estas Compañías, como es natural, contribuyen eficazmente al sostenimiento de los bomberos, sabemos que la Municipalidad organizará el Cuerpo inmediatamente.

Honrada y sinceramente, pues, aplaudimos la actitud actual de nuestra Corporación Municipal.

X. X.



## UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas fricciones de

**Unguento Mentolado de Davis** darán inmediato alivio.

Preparado especialmente para usarse en casos de

**Sarpullido, Escozor,**

**Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.**

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

## ASTERISCOS

\* A las siete y treinta de mañana habrá una misa de novenario en el Sagrario de la Catedral, en sufragio del alma de doña Ester Miralles de Gómez.

\* El señor Santiago Cruz Saborio, agricultor, vecino del distrito de San José del Cantón Central de Alajuela, ha solicitado la concesión de 160 litros de agua por segundo de la acequia que atraviesa la finca que posee en el distrito citado y discurre por los caseríos de Tuctal Norte y Sur. Esa acequia procede del río Itiquís y desea aprovechar sus aguas para mover un trapiche.

\* Se han publicado en el diario oficial las atribuciones del Inspector de Educación Secundaria y Normal.

\* En el vapor Advance se despacharon: 3111 sacos de café; 178 bultos de cueros; 149 sacos de cacao; 856 sacos de azúcar; 16 bultos de cobre; 10 bultos de hule; 2 cajas con vidrio y una caja con conchas de tortuga.

\* Anoche hubo una fiesta en el Salón de Actos Públicos del Colegio Superior de Señoritas, organizada por el tercer año de dicho plantel.

## La Doctrina del Karma o de las Vidas Sucesivas y la Doctrina Cristiana

(Traducción para la "Nueva Era")

La creencia de que «cómo un hombre siembra así recogerá» es una creencia común al Teosofismo y al Cristianismo.

El Cristianismo cree que todo en la vida tiene sus consecuencias eternas, ya sea como premio o como castigo. Si un momento de arrepentimiento puede evitar las consecuencias de una larga vida de pecados, es únicamente a causa del gran valor consedido al arrepentimiento por un Dios, quien no desea la muerte del pecador, sino que se arrepienta y salve su alma.

El Teosofista, por consiguiente, no puede acusar al Cristiano de rechazar la idea de la perfecta justicia retributiva. Comenzando por este principio, por ser común a ambos, la discusión está en el modo por el cual dicho principio es elevado a cabo, y en esto consiste la diferencia entre las dos doctrinas.

El Cristianismo cree que todo su sistema es llevado a cabo por una vida terrena de prueba con un ajuste hecho al final de esta única vida. El Teosofista, por el contrario, cree que todo su sistema es llevado a cabo por una serie indefinida de vidas semejantes a ésta, y que el ajuste hecho al final de cada una determina el punto de partida para la siguiente. La diferencia es enorme. En el sistema Cristiano el destino

eterno de todos los hombres está circunscrito a un término de años, y las últimas consecuencias del uso hecho de esta única vida, son finales, eternas e irrevocables. Según el sistema Teosófico, nuestra vida presente no es sino un anillo en una cadena de indefinida longitud. Es cierto que todo paso mal dado tiene sus consecuencias, pero dicho paso puede ser enmendado en cualquiera ocasión, no solamente durante esta vida presente, sino durante cualquiera de las numerosas vidas que deben seguir a ésta «Como un hombre siembra así recogerá» dicen ambas doctrinas. «Sí,» agrega el Cristiano, «pero hay solamente un tiempo para sembrar, y el trabajo que se haga durante este único tiempo será el que determinará la cosecha de una vez y para siempre».

Que nosotros no tengamos otra vida terrena después de ésta, es afirmado por el Cristiano fundándose para ello en la revelación. La creencia es una serie de vidas no tiene, en cambio, ninguna prueba evidente en su favor. El Teosofista puede aceptar dicha creencia solamente porque es atractiva, pero sería una locura de su parte tener alguna fé en ella, considerando que al final de esta vida él puede convencerse de que la serie de vidas no existe y de que sola esta vida fue su único tiempo de prueba.

## EL PUERTO DE CALDERA ES UNA AMENAZA PARA EL DE PUNTARENAS

No son temores pueriles que no tienen razón de ser, como dice «La Información» del 23 de los corrientes, los que tenemos los puntareños al habilitarse provisionalmente a Caldera como puerto mientras permanezca destruido el puente de la Barranca. Nuestro temor tiene sus fundamentos y es por eso que respetuosamente pediremos al Supremo Gobierno que no habilite dicho puerto, y que los miles de colones que se van a gastar en hacer rellenos en la nueva vía, que ya se ha empezado, los invierta en preparar poco a poco la línea del desvío que han aconsejado algunos ingenieros para traer la férrea a conectar con la de Esparta como a un kilómetro de la población, pues eso es lo que indica la prudencia y los intereses nacionales.

Se va a construir una línea que llegue al puerto de Caldera, se va a hacer un muelle de algunas comodidades, se deben construir bodegas, etc, para dejarlas abandonadas después? No, ese dinero puede invertirse en el desvío de la línea que científicos han indicado ya, y entonces será bien invertido, y de ese modo volverá la tranquilidad a los porteños.

El tráfico puede hacerse con pequeñas irregularidades como indicó en mi artículo anterior, atravesando el Barranca en una lancha plana, que los comerciantes de Puntarenas podemos construir sin que el Gobierno tenga que desembolsar un céntimo y así se habrá resuelto este asunto con la justicia que merece.

Pensar que los capitalistas de aquel puerto puedan reunir trescientos mil colones para facilitar al Gobierno con el fin de construir un nuevo puente de hierro es sencillamente ilusorio, tanto porque en aquel lugar no debe volverse a pensar en puentes de hierro, como porque esa suma está fuera del alcance de una contribución entre aquellos capitalistas en este momento que bastante hace el que puede cumplir con exactitud sus compromisos; pero si se podrían recoger los fondos suficientes como dije antes, para hacer la lancha plana que por el momento sería lo más conveniente.

No queremos que se ensaye el nuevo puerto porque ya sabemos lo que son estos ensayos en nuestro país, ahora se dice que será una estación de simple tránsito, mañana se le da una forma más seria y un poco después que llegue un nuevo Gobierno ya pensará que Caldera

está en mejores condiciones que Puntarenas, por su posición, por la distancia y por un sin número de ventajas que pueden señalarse para justificar la actitud del que gobierna, y entonces ya serán tarde, muy tarde nuestras protestas, y tendremos que ver desaparecer nuestro bello puerto junto con los intereses creados en virtud de la creencia que se ha abrigado de que Puntarenas llegaría a ser el primer puerto de la República cuando cese la guerra europea y el Canal de Panamá sea la ruta que sigan las naves de aquella sección del mundo.

Subirá de veinte mil colones nos dice el señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico el costo de 2.300 metros de línea que hay que hacer para llevar la que se proyecta Caldera, y cuyo costo yo hago llegar a cuarenta mil con el sin número de etcéteras que son naturales en esa clase de trabajos y que sería mucho mejor invertir en la desviación de la línea que partiendo de poco más allá de Mata de Limón habría de empalmar en la línea de Esparta, porque ello sería trabajar en firme sin tener que dejar botado ese dinero si mañana si piensa volver a Puntarenas por alguna vía, y un doble motivo para desechar esa idea nos lo dá el señor Administrador cuando nos dice en su reportaje publicado en La Información de hoy que una vez preparada una línea angosta que está construyendo sobre las partes del puente de madera que han quedado utilizables, «el trasbordo de carga y pasajeros puede hacerse a toda hora del día y de la noche sin dificultades y peligros de ninguna naturaleza». Si esto es así, como en efecto lo es y lo sabemos todos los que conocemos aquel lugar, a qué conduce entonces el gasto que se pretende hacer para seguir la línea de Caldera?

Yo, respetuosamente suplico al señor Presidente de la República que convoque una reunión de vecinos de aquella Provincia, con el fin de oír opiniones que ilustren este punto, por ser de gran interés para los puntareños y de no menor importancia para la Nación.

No creo que sea un absurdo de mi parte hacer esta solicitud al Jefe del Estado, porque ya hemos visto cómo en los problemas difíciles de su Gobierno ha recurrido al consejo de otros que han podido darle algunas orientaciones y cuyo paso le ha valido el aplauso de la mayoría.

MANUEL J. GRILLO

San José, 24 de junio de 1917.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

### De aquí y de allá

Don Miguel André abandonará dentro de poco la vida de soltero, así nos lo comunicó ayer tarde.

El cambio sube notablemente; hoy nos decía Burundulín que se parecía al Galán sin ventura, en lo de remontar el vuelo a las alturas.

El dulce ha subido de precio: el de regular tamaño a ₡ 0.30 la tapa.

De Escasú vino hoy el Padre Chinchilla.

El 28 se despachará correo para Sur América, vía Panamá.

Se encuentra enferma desde ayer la señorita Jael Castro.

### NOTAS BREVES

La Cámara de Diputados en su sesión de ayer aceptó la renuncia que de su cargo de representante por la provincia de Alajuela había elevado don Otilio Ulate.

Rechazó por razones económicas una solicitud del General Solórzano, de nacionalidad nicaraguense, para que se le concediera una pensión a cargo del Estado, por haber participado en la campaña contra el filibusterismo.

Atendiendo a la interrupción del tráfico ferrocarrilero con Puntarenas y a otras razones no menos justas, el señor Cura de ese puerto ha dispuesto posponer la fiesta de la Virgen del Mar que debía celebrarse el 16 del entrante

mes, para mejor ocasión, que oportunamente será anunciada.

El domingo celebró su cumpleaños el joven don Juan Bautista González con una fiesta de confianza.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que las fundara.—Pío IX.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

## Cartago al día

Y el cierre dominical?

No tardó el Diputado de la comisión acerca del cierre, en poner el pie en la estación, cuando de improviso se presentó un comerciante por mayor, allá en la Rivera y tomándole del brazo como a un niño le dijo: Vaya usted a la peña que no desmorona, que gobierna nuestro mercado y él le dirá la lección al pie de la letra.

Después converse con el molino de Cot, verá usted que el viento sopla en forma de brisa, que no puede cerrar la puerta del mercado por ser bastante pesada. Así sucesivamente lo fué llevando de la mano, y nos dicen que el niño de la Diputación quedó lo suficientemente convencido. Pero muchas de las veces el maestro se equivoca con el alumno, pues éste sale más aventajado que el maestro. Creo en conciencia que al haber la respetable Cámara nombrado a ese Diputado para que dictamine si se puede o no cerrar, es porque tiene plena convicción de que es persona de suficientes conocimientos de su provincia y que no necesita que otro le muestre los males o ventajas que puedan atraerle al pueblo. Veremos si el Diputado por Cartago se deja llevar por ideas extrañas. Pueda ser que la leva se transforme en chaleco.

### Contribución voluntaria

A un sólo llamamiento han respondido todas las clases sociales, contribuyendo según sus recursos de cada cual, para mitigar las miserias y sufrimientos de nuestros hermanos de El Salvador. Ellos nos acompañaron en nuestro dolor el 4 de mayo de 1910, mandándonos su pan y abrigo para calmar las necesidades que nos rodeaban. Ellos en esa época de tristeza no se fijaron que lo que ellos daban fuera a repartirse con la cuchara grande por unos cuatro lagartos; lo que miraron fué el buen fondo de su corazón. Así nosotros hagamos lo mismo; demos sin fijarnos en lo pasado.

### El mes del Corazón de Jesús

Este mes es celebrado por los devotos del Sacratísimo Corazón de Jesús con especial preferencia. El Convento y San Nicolás, son los lugares de más asistencia de los fieles durante las noches. En esos dos templos allá en lo alto, en medio de blancas nubes se destaca la estatua del divino Jesús, mostrando al pueblo un corazón rojo de amor, de ternura y humildad. En la Cátedra Sagrada de la Parroquia, la persona del humilde pastor Prbo. Claudio Bolaños, rezando con toda devoción y fervor el santo rosario. Al final se ve salir a su señoría el Ilmo. Sr. Obispo de Santa Rosa de Copán, que con palabra de un verdadero orador, ensalza las excelencias de ese corazón lleno todo de un amor puro para con sus hijos. Algunos niños con vestidura blanca y divisa roja, se presentan en las banquillas del templo para acompañar le durante su exposición. A falta de los citados oradores suplen con su palabra los Rev. Franciscanos, el superior u otro de la orden.

CORRESPONSAL

## AZÚCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — *Guillermo Niehaus*

## Dr. Joaquín Berrocal

Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.  
TELEFONO 224

## FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

## NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

## CABLEGRAMAS

TOKIO, 23.—Reuniose la Dieta japonesa Eligióse presidente de la cámara Lauso Goka, ex Ministro de Instrucción Pública.

PETROGRADO, 23.—Informe ruso. Frente Occidental. Sobre el Río Sokhod cerca de Pozog, nuestros exploradores prepararon una emboscada para los alemanes. Rodearon al enemigo que avanzaba regándoles con granadas de manos, luego atacaronles con la bayoneta matando a varios.

WASHINGTON, 23.—La disputa entre el mayor General Gethals y Mr. Denman será arreglada por el Presidente Wilson, quien dará a Gethals autoridad con instrucciones de construir todos los barcos posibles, tanto de acero como de madera.

NUEVA YORK, 23.—Asistieron más de mil al banquete que el alcalde Michell obsequió a la comisión italiana. Marconi narró los acontecimientos inmediatos anteriores y después de la guerra. Como Italia no declaró su neutralidad. Francia no se atrevió a retirar una sola unidad de la frontera italiana o quizá la historia del mundo se hubiera escrito de otro modo.

SAN ANTONIO TEXAS, 23.—Los sargentos Scherk y King cayeron hoy de un aeroplano y se estropearon. Ejecutaban una maniobra de guerra cuando perdieron el dominio de la máquina.

WASHINGTON, 23.—Se anuncia oficialmente que el empréstito libertad asciende a 3 035 226.850.

## Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Jacinto Villalta, San José. Narciso Angulo, San Mateo. Alfonso Pérez, Abangares. Bienvenida Valverde, San José. Dorila Lobo, San José. Jaime Vargas, Guadalupe. Ricardo Chacón, Mata Redonda. Eulogio Mora, Picagres. María Brenes, Montes de Oca. Felicidad Calderón, Montes de Oca. Isabel Calderón, Montes de Oca. Andrés Borella, Juan Viñas. Ramón Alfaro, Turrúcares. Guadalupe Salazar, San José. Elisa Méndez, Siquirres. Juan Salazar, Moín. Jesús Valverde, Guapiles. Thomas Lolly, Guácimo. Juan Marín, La Florida.

SALIDAS

Francisca Salazar, San José. Alfredo Barrantes, San José. Alfonsa Cedeño, Cantón de Mora. Rosa Cedeño, Cantón de Mora. María Contreras, Turrialba. Otilia Delgado, Guadalupe. María Ramírez, Hatillo. Zoila Rojas, Alajuela. Miguel Acuña, Puriscal.

Junio 25.

## Se venden muy baratos

UNA VOLANTITA de cuatro ruedas, con yantas nuevas de caucho, muy elegante y sólida y UN CABALLO de tamaño muy adecuado y tan educado en el servicio de tiro que puede ser manejado por un niño. Informarse con los empleados del «Muellecito» frente a la «Botica Oriental» o con don Ramón Miranda en la Caballeriza de don S. Van Patten.

## PRO SALVADOR

Los alumnos del Seminario y su contribución

Los alumnos del Colegio Seminario dispusieron levantar entre ellos una contribución voluntaria a fin de aumentar en algo los fondos Pro Salvador.

La idea se llevó a cabo seguidamente, alcanzando la contribución a la suma de ₡52 20.

Felicitemos muy cordialmente a los alumnos del Seminario por su simpática idea y por el éxito alcanzado al ponerla en práctica.

## Notas de sport

### Club La Libertad

Este centro deportivo, organiza una excursión al puerto del Atlántico, para el día 4 de julio.

Allá se jugará una partida de foot ball con un partido porteño.

Ya informaremos de los preparativos de esta excursión.

### Sociedad Gimnástica Española

Con motivo de celebrar el día 15 de julio próximo el cuarto aniversario de su fundación, la Sociedad Gimnástica Española ha retado al Club La Libertad a jugar una partida de foot-ball en esa fecha.

Es casi un hecho que La Libertad acepte el reto y desde luego se jugará esa partida, que resultará interesantísima.

Entre los deportistas esta noticia despertará gran entusiasmo.

## La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

## Información que se levanta

Uno de los señores Agentes Principales de Policía de esta capital fué comisionado para levantar una información para esclarecer una acusación de algunos vecinos de Santa Ana contra el Jefe Político de ese cantón.

A ese fin se trasladó un día al lugar de residencia de los acusados, donde les recibió sus declaraciones.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José, junio 25 de 1917.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE